

# EL MALLORQUIN.

## DIARIO DE PALMA.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. . . . . 10 rs.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. . . 10 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . 10 id.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. . . Librería de D. F. GUASP, calle *den Morey*, 40.  
 MAHON. . . D. Matias Mascaró.  
 IBIZA. . . D. Joaquin Cirer y Miramont.

Mañana... (Sale el sol á 4 h. 38 ms. . . . . y se pone á 7 h. 15 ms.  
 Sale la luna á 8 h. 1 ms. de la noche . . . y se pone á 4 h. 20 ms. de la madrg.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar al medio dia 11 h. 56 ms.

## ESTRANJERO.

Después del folleto titulado *El Papa y la Diplomacia* ha publicado recientemente el célebre publicista Mr. Veuillot otro folleto con el título de *Waterlloo* que trascribimos del *Diario de Barcelona*.

### WATERLÓO.

Las naciones que en 1815 se reunieron en Viena, y que fueron más directamente las vencedoras eran protestantes. La Inglaterra y la Prusia acababan de triunfar en Waterlloo; la Rusia continuaba persiguiendo todavía algunos restos del grande ejército esparramados en sus desiertos. Estas tres potencias absorbieron la Holanda, el Hanóver, la Suecia y los Estados protestantes de la Confederación germánica; dominaron en el congreso, unidas por el principio cardinal del protestantismo, que consiste en humillar la religión católica. El odio á la religión católica es el dogma común de las sectas protestantes; este odio lo mueve hasta cuando no lo confiesan y aun cuando ni siquiera lo conocen.

El objeto, ó si se quiere, la inspiración que animó á la Santa Alianza, fué el humillar la religión católica. ¡Ah! las naciones católicas no pensaban en defender su religión, y á causa de este olvido no supieron defenderse á sí propias. El Austria, la España, y las Dos Sicilias, al rededor de las que estaban la Baviera, el Portugal, los principados italianos, etc., eran todas católicas, pero estaban atacadas del veneno jansenista y volteriano, eran representadas por estadistas, la mayor parte de los cuales habían olvidado de un modo inconcebible los beneficios de la verdadera Iglesia de Jesucristo. Y la gran nación católica, la Francia, mas olvidadiza que las demas, se presentaba en esta asamblea de las potencias con el carácter de vencedora, para ser humillada, encadenada, y castigada. El plenipotenciario de la Francia en el congreso de Viena, el ministro del rey cristianismo era un obispo apóstata.

Mas no por esto dejaban de estar en frente y en hostilidad dos principios, el protestante y el católico; y la ignorancia que se podía tener de este antagonismo no impidió al principio victorioso, es decir, al principio protestante arreglar las condiciones.

Oficialmente se trataba de organizar la Europa para la paz. Una de las primeras providencias que se tomaron, fué la de debilitar la Francia, hacerla volver á sus antiguos límites, y crear el reino de los Países Bajos. No se pensó en la configuración material del territorio ni en la conformación moral de los pueblos. La sabiduría y la bondad de Dios se humillan hasta cuidar de estas atenciones. En la superficie del globo Dios ha circunscrito la residencia de los pueblos y las demarcaciones para las diversas ramas de la posteridad de Adán. Las fronteras que les ha dado, son las cordilleras, los rios caudalosos, los mares. En estas circunscriptones ha colocado á los hombres que hablan una misma lengua, ó á lo ménos dialectos derivados del propio drigen. Ha dado á esos hombres las mismas inclinaciones, las mismas pasiones, las mismas aptitudes, y en fin los rasgos de familia, de suerte que la vida y la obra que les son comunes, les hiciesen mas fáciles, y siendo uno cada pueblo, pudiese realizar con mas energía su misión particular, y al propio tiempo conservarse en su nacionalidad, como en una fortaleza; ya una parte, ya la esencia

de las doctrinas que constituyen el patrimonio digno de la humanidad. Dios ha querido tratar á las naciones con este respeto hácia su dignidad y esta prevision paternal con respeto á su libertad. En este plan visible, reunidas intelectualmente por la verdad que el Verbo divino les comunica con una sola voz y en una misma lengua, bien así como de un mismo cielo reciben el aire y la luz, reunidas en ese centro superior quedan en libertad de aliarse sin verse obligadas á confundirse; continúan siendo distintas para alentarse en el trabajo de la civilización al que debe cooperar la diversidad de genios, para socorrerse en sus necesidades, para defenderse en su debilidad, para neutralizar y cortar con la diversidad de costumbres y el obstáculo de las fronteras, esas corrientes de muerte que el error y el despotismo hacen pesar sobre el género humano.

Mas la soberbia de los diplomáticos no se detiene á considerar las disposiciones de la Providencia, ó no se digna tomarlas en cuenta. Para crear un reino de los Países Bajos, la diplomacia de 1815 trazó una línea en el mapa; declaró que este trazado estaria ocupado por aduaneros y plazas fuertes; y hé aqui que un territorio francés, por la física, por la historia, por el habla y por la religion, fué adjudicado á una nación aventurera, la Holanda, nación protestante, con un rey protestante decidido á hacer desaparecer la religion católica del nuevo territorio que se le incorporaba.

La España figuró tambien en el Congreso de Viena. Cuando en todas partes, y hasta en su propio territorio, todos los gobiernos eran vencidos, la España, la primera en Europa, habia resistido al emperador como nacion, y su energia patriótica habia reanimado las esperanzas del mundo aterrado. La España habia dado á conocer que entre los hombres hay otra fuerza mas que la fuerza de los regimientos: entónces se vió que un pueblo es invencible en el nido que Dios le ha creado. La Inglaterra se habia apresurado á ofrecer sus soldados y su dinero á esos campesinos españoles por largo tiempo menospreciados, y de ahí resultaron Wellington y tantos otros hechos que acabaron en la batalla de Tolosa.

A pesar de tan elevados títulos al reconocimiento de la Europa, la España no obtuvo nada, absolutamente nada de los inspirados de la Santa Alianza: la relegaron entre las potencias de segundo orden. Gibraltar quedó en poder de los ingleses, y en breve las Américas pudieron desprenderse por la sedición y la traicion revolucionarias, sin que la Europa opusiese el menor obstáculo.

En otro tiempo un santo obispo, culpando á un rey católico por las iniquidades y rapiñas de su gobierno en las Indias, habia predicho que vendría un tiempo en que la España seria arruinada por naciones extranjeras. Habia llegado ya este tiempo de espacion. La ingratitud de la Europa puso el último sello á la profecía de Las Casas, que desde mucho tiempo iba realizándose. La justicia de Dios se cumple por medio de la injusticia de los hombres. Pero ¿á qué móvil propio obedecian los hombres injustos que sacrificaban de esta suerte á su aliada? ¿cuál era el crimen de la España ante los promovedores del Congreso? La España era una nacion católica, la nacion católica en que el protestantismo tenia ménos acceso. Hé aqui su crimen.

Y hasta el Austria tuvo por ventura que felicitarle? No, su influencia y su esplendor disminuian en Alemania; la parte del reino de Polonia que recibió, no fué sino una parte de complicidad en un

crimen grave. He citado la Polonia: por el tratado de Viena bajo el velo de algunos artículos destinados á ser una letra muerta, esta nacion católica fué borrada definitivamente del cuadro de las naciones. La anexión de la Bélgica á la Holanda creó un reino protestante mas con la repartición de la Polonia entre la Rusia, la Prusia y el Austria, hubo una nacion católica ménos. Véase en esto la idea de la Santa Alianza.

En Portugal continuó bajo el protectorado ingles que debia conducirle al estado de muerte y de corrupcion en que le vemos. La Italia quedó separada de Malta definitivamente inglesa, de la Córcega definitivamente francesa, de Venecia y del pais lombardo definitivamente austríacos.

Así que toda la ventaja del tratado de Viena fué para las naciones protestantes; toda la pérdida para las naciones católicas: el protestantismo consumió alli su triunfo de Waterlloo.

La terrible jornada de Waterlloo se ha considerado bajo todos los puntos de vista políticos, pero se ha olvidado el punto de vista religioso: ¿esto se tiene por una bagatela! Sin embargo no es cierto que en aquella batalla las naciones protestantes vencieron y humillaron á las naciones católicas? Por un lado estaba la Francia sola, la primera, la primogénita de las naciones católicas: la religion del ejército que sucumbió en Waterlloo era la religion católica; el jefe que la mandaba, aunque escomulgado, no era apóstata, era, se titulaba hijo de la Iglesia católica-apostólica-romana; él habia sacado de las cárceles y del destierro, y la religion le habia consagrado: él murió en su seno, favorecido con sus misericordias. Por otro lado habia la Inglaterra y la Prusia, la una la espada del protestantismo, la otra su cuna, y con ellas los vendidos protestantes de Hanover y la Holanda. Dios apartó á los católicos de esta última y sangrienta escena; las manos que ejecutarán su decreto, no serán fraticidas. El fratricidio se cometerá mas adelante en Viena, contra la Polonia, contra la Bélgica, contra Malta, contra los pueblos católicos del Rhin; pero no hará esto la espada, sino la pluma de los diplomáticos. Comunmente Dios dirige el honor de la espada; es el Dios de los ejércitos, no es el Dios de las cancellerías.

Y si alguna vez se echó de ver el dedo de Dios en los negocios de los hombres, fué ciertamente en este terrible desenlace de una de las mas sangrientas tragedias que se han representado sobre la tierra. Casi hasta el fin de la batalla, las probabilidades fueron ó inseguras ó favorables á los franceses. Por un momento los ingleses se creyeron perdidos; é iba á decidirse que se retirarian sobre Bruselas, cuando llegaron los prusianos. Napoleon los tomó por una division francesa que estaba esperando, y en su consecuencia dejó desguarnecida la derecha de su ejército, y esto decidió el éxito de la batalla. Por este error del jefe católico las naciones protestantes quedaron victoriosas.

Los ingleses sacaron gran fruto de su triunfo, y se apropiaron todo el honor de la jornada. Dijeron y dicen que en Waterlloo la libertad venció al despotismo, la verdadera civilización venció á la barbarie militar, el orden legítimo venció á la revolución. Véase que hay de todo esto, si la libertad está en progreso, si la fuerza tiene ménos imperio, si la revolución ha perdido ó ganado terreno sobre la civilización cristiana!

En Waterlloo para satisfacción de su justicia, por mucho tiempo irritada, y que queria castigar y poner remedio. Dios permitió que los pueblos católicos fuesen vencidos y humillados por los pueblos

protestantes.

### II.

Al dia siguiente de haberse firmado el tratado, las naciones protestantes se encontraron mas unidas que nunca. Al contrario las naciones católicas, separadas unas de otras, separadas sobre todo de la Iglesia por el espíritu desecristianizado y desnacionalizado de sus hombres de Estado, multiplicaron los peligros de la falsa organización que el protestantismo vencedor les habia impuesto.

La Francia y la España conservaban entre sí los recuerdos de seis años de la mas cruda guerra; igual enemistad reinaba entre el Austria y la Francia; la Italia culpaba á la Francia por haberla conquistado y descoronado; el Portugal no era ya una nacion. Única entre los pueblos, humillada, acosada por los pesares y el malestar, entregada á la recrudescencia de la impiedad en odio de sus nuevos señores que no tenían la mano tan fuerte ni el espíritu tan elevado como el corazón, la Francia se preparaba una influencia revolucionaria: como indemnización de esa preponderancia de las armas que las armas le habian quitado. Así continuaba luchando contra Dios, contra el orden y contra ella misma.

Secundando todavía de otro modo la política protestante, esas infortunadas naciones católicas escitaban las disensiones en su propio seno, dejando fermentar mas y mas en él las ideas revolucionarias que desconciertan, arrastran y echan abajo á los gobiernos.

La Inglaterra atizaba este fuego interior. Prometiendo ó retirando al mismo tiempo su alianza siempre insegura, sabia someter constantemente á ruinosos apoyos los pueblos que profesaban un mismo culto y eran de una misma raza moral, pueblos que si se hubiesen apoyado mutuamente y se hubiesen adherido á la Iglesia, hubieran encontrado en esta union la grandeza y la paz. La Francia pegada á la alianza inglesa, no trabajaba para emanciparse de ella sino para obtener la alianza de la Rusia; el Austria pegada á la alianza rusa, no sacudia este yugo sino para implorar la alianza inglesa.

La política interior del Austria no era mas católica que la de sus aliadas. Dura con respecto á la parte de la Polonia que habia quedado bajo su dominación, recelosa con respecto á Italia, hacia pesar sobre esas naciones súbitas suya una administración desprovista de prudencia porque carecia de corazón, humillaba cada vez mas á la Iglesia bajo el peso y la mancha del joesfismo del cual nuestro galicanismo parlamentario no fué sino una forma en bosquejo; vejaba á los pueblos con un perfeccionamiento cada vez mas refinado de la política y de la burocracia; y para compensar esos delitos se hacia liberal en Roma. Admirable inteligencia de de los gobiernos modernos! Luego después de los sucesos de 1830, el Austria y la Francia, cada una de las cuales tenían sus cárceles llenas de conspiradores, y que tenían igualmente la revolución á la que ambas combatían y servían, se pusieron de acuerdo para presentar al gobierno del Padre Santo ese *memorandum* que tantas veces se ha citado y tan mañosamente se ha explotado, memorandum en que se le aconseja que hiciese en su territorio reformas y que siguiese el progreso del espíritu humano.

### III.

Sin embargo, tal es el poder del catolicismo, tal es su divina fecundidad que las naciones que todavia lo conservan, no tienen mas que dejarle hacer, ó mejor, no tienen mas que vivir, hasta en las condiciones mas desfavorables, para recibir de él cierta renovacion de prudencia que los

atrae casi de un modo irresistible al terreno de los intereses mas nobles.

Desde 1815 á 1848 continuó la division entre las naciones católicas, y la política de cada una de ellas, así en el interior como en el exterior, fué desastentada. Malestar, agitaciones, sucesimientos, revoluciones, disminucion bajo todos conceptos, hé aqui el resumen de su historia en este largo período de cuarenta años ó poco ménos, hasta el momento en que súbitamente se vieron al borde del abismo.

Sin duda en medio de esas aventuras, la obra del Congreso de Viena habia sufrido casi tantos infortunios como catástrofes habia procurado. El reino de los Países Bajos no habia podido sostenerse; la Polonia asesinada conservaba un resto de vida; y su fantasma era uno de los mas terribles del mundo. Pero los negocios de las naciones católicas no seguian por esto en mejor estado; y la pronta caducidad del sábio trabajo de los diplomáticos de 1815 dejaba en apariencia al protestantismo todas sus ventajas. El estado de Francia, Austria y Nápoles, parecia verdaderamente desesperado. En Francia la anarquía y la amenaza inminente del socialismo; en Austria la guerra civil y la guerra extranjera; en Nápoles el liberalismo triunfante en la capital y la Sicilia en revolución; en España algo mas de crédito, los progresistas en el poder y los carlistas dispuestos á tomar de nuevo las armas. De esta suerte, los treinta y cinco años de paz relativa que procuró á la Europa la sabiduría de la diplomacia incrédula bajo la inspiración dominante del protestantismo en resumen se habian dado á conocer por un trabajo de destruccion universal. Si las naciones católicas debian ser las primeras en caer, la zapa habia atacado todo el edificio europeo.

Pero á despecho de los ataques de la tribuna y de la prensa y á despecho de los óbices que el gobierno le oponia, en estos treinta y cinco años el catolicismo habia vivido y tambien habia trabajado. En medio de la oscuridad que reinaba en aquel momento, se apareció súbitamente y á los ojos de todos como el elemento constitutivo del orden, como la luz que mostraba el camino de salvacion. Si su mano constantemente debilitada no era la única fuerza que podia salvar al mundo, el mundo reconoció á lo ménos que sin esta mano no salvaria un bien que estaba comprometido junto con los otros y mas que los otros, esto es, la libertad.

### IV.

En la humanidad decaída hay un espíritu destructor de la humanidad, un carácter de Satanás, que es el odio á Dios y el odio al hombre como obra de Dios; y hé aqui el carácter distintivo de la revolución. *La revolución es satánica*, decia José de Maistre. Todos sus caminos conducen á la destruccion; á la destruccion tiende en todas sus empresas, y su proyecto predilecto, porque en él reconoce que se ha de recorrer un camino mas corto, es el de aniquilar la Iglesia de Jesucristo, por la que únicamente puede el hombre vivir en la justicia y en la libertad. De ahí dimanar sus constantes esfuerzos contra la cabeza visible de esta Iglesia, y su constante proyecto de separarlo de Roma para dejarle luego sin vida.

El año 1848 fué otra de las circunstancias, numerosas ya en la historia, en que la revolución creyó haber dado en fin un golpe decisivo. El Papa se vió precisado á salir de Roma, huyendo de esos libertadores del género humano que empiezan por la traicion su obra de emancipacion y la terminan por el asesinato. El Papa estaba desterrado á Gaeta, y la tempestad victoriosa conmovia al mundo.

Pero en Gaeta el Papa no estaba solo. Bajo el humilde techo en que vivía, en esta sorprendente imagen de la débil navecilla de Pedro, las naciones católicas, representadas por sus embajadores, animadas de filiales sentimientos habían acudido á agruparse al rededor del Vicario de Jesucristo. Y allí como si despertase súbitamente de un sueño mas que secular, la inteligencia política de las naciones políticas reapareció. Comprendió y cuando menos supo prever que esta navecilla entregada á merced de las olas y arrastrada á alta mar, era sin embargo el último asilo de la autoridad, el último baluarte de la civilización, el único terreno en que la planta humana puede fijarse con seguridad.

La España, la primera, levantó la voz é indicó la resistencia eficaz al despotismo revolucionario, así como cuarenta años antes había sido la primera en dar el ejemplo de la resistencia eficaz al despotismo militar. La España convocó á las naciones para la defensa del sagrado territorio, ofreciéndose á combatir por sí sola, si era preciso, á fin de volver al Padre común de los fieles al santuario de la gran patria católica.

Mucho tiempo había que la diplomacia no había presentado proposición alguna que correspondiese tanto como esta á los deseos de la conciencia universal. Entre esos gobiernos de los países católicos divididos por tanto tiempo, no hubo mas que la emulación de ser cada uno el primero en sacar á Pedro de su destierro, y acompañarle triunfante al trono de su paternal y divina soberanía. La Francia obtuvo esta honra. Al permitir que la Francia fuese la libertadora del Papa, Dios humilló mas y mas aun á los demagogos de Roma y á los protestantes de todos los países, que si hubiese elegido para esta misión á otro pueblo cualquiera.

Ahora puede objetarse lo que se quiera sobre las previsiones secretas que entónces llevaban en el fondo los consejos del gobierno, pero no cabe la menor duda con respecto al asentimiento entusiasta de la nación. La Francia no pedía que se restableciese el poder del Papa para disminuirlo y coartarlo mas adelante; no imponía condiciones; nunca hubiera imaginado que el ejército francés debiese entrar en Roma para ser allí doce años despues el aposentador de Víctor Manuel y de Garibaldi, como se han atrevido á proponerle en plena asamblea lo que entónces fueron vencidos con Garibaldi.

(Se continuará.)

En las *Hejas dominicales*, de Stuttgart, se leía no ha mucho tiempo:

«Corriendo el mes de mayo de 1860, un Eclesiástico de Reutlingen, tuvo ocasion de hablar en Biberach con un hombre á quien no conocia, y el cual le habló de los horrores de que estaba siendo teatro Italia. Durante su conversacion, dijo el desconocido al Sacerdote las palabras siguientes: «Soy protestante, y á pesar de serlo, defendiendo la causa del Papa, y voy á sentar plaza en los voluntarios pontificios.»

Tengo una novia que vive en Delmeningen y es católica. Un dia me dijo: Voy á dar todo lo que tengo ahorrado al Dinero de San Pedro. —A lo cual respondí: Pues yo voy á dar mi persona. —Y cáteme Vd. aquí caminando á cumplir mi promesa.»

La *Gaceta eclesiástica de Suiza* refiere este otro hecho:

«Un Clérigo que iba recojiendo firmas para la esposicion dirigida al Sumo Pontífice, entró en una casa de Bar (canton de Zug), donde habló juntos á un católico de Lucerna y á un protestante de Wurtemberg. El primero mostró dificultad en poner su firma. El segundo exclamó: «¿Cómo que? ¿Es Vd. católico, y no le da vergüenza responder que no? El Papa es un hombre de bien, y está defendiendo su derecho y padeciendo por la justicia. Basta esto para que le mire como cosa propia, aunque soy protestante. Haga Vd. lo que quiera: firmaré yo.» Y firmó en efecto. Escusado parece añadir que el católico firmó tambien. Una leccion tan perfectamente dada, hizo grande efecto en la comarca, y no

se borrarán tan fácilmente de la memoria de aquellos habitantes.»

El famoso jefe de partida napolitano Chiavone, que se encuentra en este momento en Roma, y que ha jurado que libertará á Sora, su patria, de la tiranía de los piemonteses, ha sabido que últimamente el general Pinelli había fusilado á tres sobrinos suyos, solo por serlo.

Como los franceses son tan aficionados á la caricatura, entre los que ocupan á Roma circulan varias, y entre ellas, una que representa á Garibaldi con los ojos vendados, y dejándose llevar por la traicion en traje diplomático y con patillas rubias; de Génova á Marsala, de Marsala á Palermo, y de Palermo á Nápoles; y á Cialdini entrando en Cápua y en Gaeta, conducido por el mismo personaje.

El rey de las Dos Sicilias ha hecho recientemente una numerosa promoción de chambelanes entre la nobleza que permanece fiel á su causa. Asegúrase que el juramento prestado en Roma por los agraciados es el siguiente: «Prometo y juro fidelidad y obediencia á Francisco II rey de las Dos Sicilias. Prometo y juro desempeñar con celo y probidad y como hombre honrado las funciones que se me confían. Prometo y juro observar y hacer observar la Constitución de 10 de febrero de 1848, restablecida por el rey en virtud del decreto de 1º julio de 1860. Prometo y juro observar y hacer observar la ley y los decretos que existen ó que sean sancionados y publicados en lo sucesivo, con arreglo á la Constitución. Juro no pertenecer nunca á sociedad secreta alguna. Dios me tenga en cuenta este juramento.»

Asegura una carta de Paris que el rey de Nápoles ha rehusado últimamente trasladarse al reino de Nápoles á donde le llamaban sus partidarios á quienes contestó: «No ha llegado aun la oportunidad; yendo ahora á Nápoles comprometeria yo mi posicion y las negociaciones diplomáticas.» El corresponsal ignora cuáles sean estas negociaciones.

Una carta de Verona dice que las autoridades austríacas persisten en su resolución de no reconocer los pasaportes dados en nombre de Víctor Manuel «rey de Italia.» Los pasaportes son recogidos en la frontera y los viajeros reciben en cambio un itinerario que los autoriza provisionalmente y sin tener en cuenta la duración del pasaporte á entrar en el Véneto.

El gobierno ruso ha decretado la construcción de telégrafos eléctricos en una estension de seis mil kilómetros, de los cuales dos mil corresponden al país recientemente cedido á Rusia por China, es decir, á las orillas de los rios Amor y Usuri, partiendo de la ciudad de Nicolaewsk, por Chabarowska, hasta el puerto de Nowgerod, punto el mas meridional de las nuevas posesiones rusas bañadas por el mar del Japon. Al mismo tiempo que se procede á la construcción de estas inmensas vias de comunicacion, se ha empezado la construcción del telégrafo desde la ciudad de Kasan, en Europa, hasta Siberia. Así es que dentro de dos ó tres años, la red de telégrafos europea penetrará por un lado en Asia hasta Irkutsk, y por otro en los principales puertos del mar del Japon.

El doctor Bemis, de Kentucky, ha encontrado, por la estadística, que el diez por ciento de los sordo-mudos, el cinco por ciento de los ciegos, y el quince por ciento de los idiotas acogidos en los establecimientos de beneficencia de los Estados Unidos, han nacido de matrimonios entre primos hermanos.

El periódico de los Estados Unidos *Planter's Banner*, habla de un nuevo procedimiento para la fabricación del azúcar. Dice que un huiánés acaba de obtener privilegio por ese procedimiento, que convierte en azúcar toda la parte sacarina de la caña, inclusa la miel.

El *Diario de San Petersburgo* desmiente con indignacion las mil invenciones que los periódicos estranjeros han publicado respecto á Polonia. Segun el *Diario* es falso que en las ocurrencias de 18 de abril murieran mas que diez personas: es falso que al Vistula se hayan arrojado cadáveres; es falso que á Varsovia se hayan impuesto contribuciones para sostener las tropas; es falso que se cometan violencias con los habitantes; es falso que la ciudad de Chelm haya sido incendiada por los cosacos ni por nadie.

Los diarios ingleses anuncian la aparición de un nuevo cometa visible á la simple vista. Este cometa se ha visto perfectamente en Londres el 3 de mayo por la noche. El núcleo era brillante y presentaba el aspecto de un globo. Parece que es el mismo cometa que se ha visto el 4 de abril en Nueva-York, y que Mr. Bond ha observado seis dias mas tarde en Cambridge, en los Estados Unidos.

Marsella 10 de mayo.

Por buen conducto he sabido que se están haciendo en Tolon todos los preparativos para ir á buscar nuestras tropas residentes actualmente en la Siria. Solo falta señalar el dia en que habrán de partir los buques, y este dia no puede estar lejos, si algun impensado incidente no viene á cambiar el curso de los acontecimientos.

Así pues no hay ya duda alguna por lo que respecta á esta última cuestion.

El gobierno de Víctor Manuel por medio de su cónsul general en Marsella, había reclamado los dos vapores pertenecientes á la antigua marina napolitana vendidos por el Sr. Canofari, ministro plenipotenciario de Francisco II, á una casa francesa de comercio. El gobierno del Emperador, despues de haber accedido á que dichos vapores se reparasen en el arsenal de Tolon, consintió en entregarlos á la casa que los había adquirido sin reclamar al rey el reembolso de los 60 ú 80 mil francos que habían costado las reparaciones hechas anteriormente, mientras Francisco II estaba todavía en Gaeta. Sin embargo, como el incidente relativo á la propiedad de los buques consabidos debe juzgarse por los tribunales franceses, los vapores están en Tolon bajo una guardia interina.

La causa ésta se ha visto ante el Tribunal de comercio, que se ha declarado incompetente, fundándose en que el título de rey de Italia en nombre del cual ha interpuesto la demanda el cónsul de Cerdeña, no está admitido con regularidad en Francia. En vista de esto ha pasado la causa al tribunal civil de Tolon, que sin fijarse en la cuestion diplomática y juzgando la cuestion en el fondo, ha dado la venta por regular y valedera por haberse hecho en una ocasion en que Francisco II ejercia aun su soberanía en varios puntos de su reino. En virtud de esta sentencia pierde el reino de Italia y adquiere la marina mercante francesa dos buques completos y que se encuentran en muy buenas condiciones. Este resultado no será uno de los ménos curiosos de esta lucha en que la Francia no ha tomado todavía una posicion definitiva.

## NACIONAL.

MADRID 15 DE MAYO.

Uno de nuestros cólegas dice que las últimas noticias que tiene de Méjico, y que cree exactas, son que continúa allí D. Juan Antonio Lafuente poco dispuesto á venir á España con ninguna mision de Juárez no solamente porque no lo haria en ningun caso sin que se le adelantase el sueldo de un año por lo ménos (lo cual no puede hacer el gobierno de la república, por carecer absolutamente de recursos y de cré-

dito), sino porque no está conforme con la desastrosa marcha política que siguen Juárez y su gente.

El espada Cúchares ha publicado en Lisboa, con el epígrafe de *Progresos de la ortopedia española*, un comunicado, en que manifiesta, que habiendo quedado sin fuerza en el brazo derecho, á consecuencia de la cogida que tuvo en Palencia el año pasado, consultó en Lisboa al profesor español D. Pedro Cort y Marty, y merced á un aparato que este le mandó usar, ha recobrado completamente la fuerza del brazo. El comunicado está firmado á ruego, «por no saber escribir Francisco Arjona Guillen, conocido por Cúchares.»

Varios individuos del tercio de policía y paisanos del distrito de Bevaez, en las islas Filipinas, han vengado el asesinato del comandante de dicho distrito capitán Pinzon, perpetrado por los moros en cobarde sorpresa y cuando no se hallaban en situacion de guerra. El teniente Campo, del tercio, y cuantos le acompañaron se portaron con bizarría dejando bien puestos el honor de las armas. Los moros muertos han sido mas de treinta; pero aun se espera que será mas castigado el distrito por una expedicion militar que va á salir de Zamboanga.

Como documento curioso para la historia contemporánea, copiamos á continuacion de estas líneas la carta autógrafa que el Rey de las Dos Sicilias ha dirigido á nuestro ministro plenipotenciario en Nápoles, señor D. Salvador Bermúdez de Castro.—Dice así:

*Al príncipe de Santa Lucía, duque de Ripalda, ministro de España.*

(Autógrafo.) Mi querido príncipe:

Acabo de leer con sorpresa que ciertos periódicos de la oposicion en vuestro pais os acusan de haberme dado en Nápoles consejos absolutistas, empujando en favor de la causa de una ciega resistencia la influencia de vuestra amistad. Es necesario estar muy poco al corriente de los sucesos para hacerlos semejar á imputacion. Desde el momento de mi advenimiento al Trono, me complazco en haceros esta justicia, me habeis aconsejado con la invencible constancia que puede dar solamente una leal conviccion, las grandes reformas administrativas y políticas que debian reorganizar y fortificar mi Gobierno.

Cuando me conjurábais entónces de ir á Sicilia á prevenir con prudentes medidas los trastornos que vuestra esperiencia descubria en el horizonte; cuando me esponiais la necesidad de borrar el pasado con una amplia amnistia, la conveniencia de conceder instituciones representativas á mis pueblos, cuando me hablabais de grandes trabajos materiales por hacer; de la administración, de la magistratura, del ejército por reorganizar, sabeis si acopia con placer vuestras ideas, y hemos pasado muchas horas juntos combinando los medios de ponerlas en ejecución.

Pero conocéis tambien la espantosa red de traiciones pagadas por la Cerdeña que rodeaba mi juventud y explotaba mi inexperiencia, sembrando al rededor de mi la desconfianza y suscitando toda especie de obstáculos para retardar la realizacion de estas juiciosas medidas. No ignorais con qué falsas relaciones, con qué despachos falsificados, con qué concierto de iniquidades y de mentiras se me ha hecho renunciar á mi viaje á Palermo, á mis planes de operaciones en Messina y en Calabria, á mi campaña en Salerno, donde me aguardaban con impaciencia las fieles y desgraciadas tropas que se han cubierto de gloria en el Voltornó y en Gaeta.

Es una triste historia; pero habeis hecho en ella un papel que os honra y honra á vuestro pais. Si en Nápoles os habeis mostrado hombre de estado, previsor y firme, os he hallado hombre de corazon en la

hora de las grandes crisis. Y creed, mi querido príncipe; que no olvidaré jamas vuestra generosa amistad en los cinco meses de peligros y privaciones que habeis pasado á mi lado en Gaeta.

Os autorizo á hacer de esta carta el uso que juzgueis conveniente y creed siempre en el sincero afecto y amistad de vuestro.

Firmado.—Francisco de Borbon.  
Roma, 14 de abril de 1861.

No cree difícil *La Epoca* que los enemigos del sultan de Marruecos levantasen la bandera de rebelion en nombre de Sofiman ó dificultasen con los temores de una guerra civil las medidas enérgicas que tomaria el emperador tal vez, si contara con todo el prestigio de su autoridad. Este es uno de los obstáculos con que el sultan lucha para el cumplimiento del tratado de Vad-Rás; pero á la vez creemos que el deseo que le anima con respecto á España, le hará buscar la manera de vencerlos.

El gobernador de Fernando Póo participa al gobierno con fecha 31 de marzo último, que continúa siendo satisfactorio el estado sanitario de la colonia.

Parece que por el ministerio de Gracia y Justicia se ha pedido una nota á los gobiernos civiles de las diócesis á que pertenecen los pueblos de los limites de las provincias. Esta medida tiene por objeto reunir datos para el arreglo porrequial, que se está activando.

Segun *El Honor*, parece que se ha hecho una propuesta de gracias por el comandante de las fuerzas españolas en Cochinchina.

De Tánger escriben el 4 á un periódico que desde el 14 del mes pasado, se ha apoderado de nuevo la influencia inglesa de este imperio, pues habiendo sido llamado el Jetib, desde que llegó á Fez, si bien estaba hospedado en el palacio, no tenia la menor confianza con el emperador; pero en las felicitaciones de sus pascuas, ha sido tanta la confianza que ha demostrado, que desde el dia 14 se ha apoderado tanto el Jetib de su situacion, que el resultado ha sido impedir la remesa del dinero que estaba preparada. Añade la carta que hoy es la persona que tiene mas allegada el emperador; habiéndose rebajado en la influencia con este, los ministros de mas confianza, que son Tayeb, Buekian y Sidi-Monsa, y otros que estaban de acuerdo con el príncipe Muley-el-Abbas en los asuntos de España; y se asegura que el dicho Jetib le ha hecho concebir al emperador la idea de que las Américas de España, que eran el sosten de ella, se le habían sublevado y héchose independientes, y que con el dinero que iba á entregar á España, podia sostener un ejército para hacerle frente.

Han sido entregados en el ministerio de Fomento los planos de la mejora del puerto de Cartagena. Dicho puerto, cuya importancia es grandísima, tiene actualmente una superficie de 226 hectáreas, y la ensenada de Escombreras, que le es aneja y reemplaza con ventaja á las radas de otros puertos, tiene un fondeadero de 242 hectáreas. Segun el proyecto del Sr. Almazan, quedará distribuido el fondeadero en la forma siguiente: Ensenada de Escombreras, rada ó ante puerto, 242 hectáreas; interior del puerto ó primer fondeadero, 120; gran dársena para embarque y desembarque, 57; para embarque y desembarque de dársena pequeña para embarcaciones pequeñas, 2; antigua dársena del arsenal 18.

Como se vé, la superficie fondeable que ha de tener el puerto con arreglo á la mejora que nos ocupa, será de 439 hectáreas: para formar idea de esta estension, bastará decir que Madrid tiene solo 778 hectá-

reas, y que la famosa rada de Cherburgo cuenta únicamente 513 con la particularidad de que en esta solo pueden anclar de 25 á 30 buques de alto bordo por tener que estar á la gira, y en Cartagena su número es ilimitado por poder colocarse en andanas. Se indica además en el proyecto la posibilidad de abrir 103 hectáreas de dársena en una planicie al Norte de Cartagena, que antiguamente estuvo bañada por el mar, y la de cerrar la rada con un dique que dejase resguardadas 979 hectáreas. Con estas dos obras, la estension total del fondeadero sería de 1,288 hectáreas, constituyendo el más vasto establecimiento marítimo que poseyó jamás nación alguna.

El 16 de abril último había en la Habana 39 fragatas y barcas, 52 bergantines y 3 goletas; en junio 94 buques, todos españoles. Había además 106 buques americanos, 16 ingleses, otros tantos franceses, y 13 de diversas naciones, dando los españoles y extranjeros un total de 249, contra 269 que había en igual fecha del año pasado; es decir, 20 menos.

**La Ilustracion**, periódico de Málaga, ha sido multado en 600 rs. por la publicación de unas fábulas, en las cuales no eran la moral y la religión las que mas ganaban, y las que se insertaron sin conocimiento del director del diario.

Desde el 4 se estaba esperando en Marsella á S. M. la reina Cristina que debía hospedarse en la fonda de Lujemburgo, donde el 4 se hospedó tambien el conde de Tráni, su sobrino; pero el 6 se recibió un parte anunciando que S. M., se había detenido en Liorna por el mal tiempo.

Manila 25 de marzo.  
Por estas islas no ocurre nada notable que decir á V., sino la llegada de los generales Lemery y Valero. El primero ha tomado con calor el desempeño de su cargo y viene animado de los mejores deseos en favor del orden y moralidad en la administracion de estas posesiones de España, que podrán dar grandes frutos á costa de un poco de trabajo y de estudio. El indio es naturalmente perezoso, y como carece de necesidades, no trabaja y por consiguiente no se desenvuelven los muchísimos elementos de riqueza que posee en el terreno y el clima.

Con seis cuartos vive muy bien el indio en Manila; por este ejemplo comprenderá usted lo que le costará satisfacer sus necesidades en el campo y en las provincias retiradas.

Sin embargo, como todas las razas asiáticas, es aficionado al lujo y ostentación, y si no se entrega á ellos es porque no los conoce bien. Esto y el juego á riñas de gallos es por lo que en mi concepto debería empezarse para animarlos al trabajo, con el cual se procurarian recursos para mantener aquellos.

Tampoco piensa nunca en el día de mañana. Para el verdadero indio no hay mañana, así como tampoco se acuerda del pasado. Con tales elementos ya comprenderá V. lo difícil que es el plantear aquí el comercio y la riqueza, pero todo se conseguiría si el gobierno escogiera hombres especiales en cada ramo, y además si el comercio español, y sobre todo el catalán, se fijara en las ventajas que aquí podría reportar. La isla de Cuba á principios de este siglo sabe V. muy bien que no producía nada al Estado, y que para cubrir los gastos de su administracion era preciso un situado de las demas Américas. Estas mismas islas lo recibían de Acapulco en sus famosas naos, y ahora no solamente producen para sufragar el muy crecido importe de los presupuestos, sino que en tabaco y en metálico remite á España cantidades de consideración.

Pues bien, este aumento tan notable no es nada comparado con el de que es susceptible la fertilidad de las islas. Le citaré á V. algunos ejemplos. El algodón se produce muy bueno, pero poco por falta de extraccion. Los inteligentes dicen que es mucho mejor que el de los Estados Unidos, y sin embargo aquí se vende á 14

pesos las 137 libras, que equivalen á cinco arrobas y media, y en España ya sabe V. la diferencia enorme de precio, pero el algodón de aquí, con porte, puede salir en Barcelona á 16 pesos y pico.  
El *Abacá*, especie de cáñamo que se emplea en jarcias, se esporta todo á los Estados Unidos, de donde torcido lo llevan á Cuba y hasta España, haciéndolo pagar muy caro, cuando en este puerto está á siete pesos el pico del mejor, habiéndolo hasta de cuatro pesos y medio, igual cantidad. Tambien se produce el café bueno, cacao, mucho azúcar, que casi no refinan, y otras producciones de buen despacho en Europa.

## PALMA.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL MALLORQUIN.

Madrid 21 de mayo.  
El general Santana continuará mandando por ahora en la isla de Santo Domingo.

San Petersburgo 22 de mayo.  
Gortshchakoff manifiesta los peligros que puede traer la salida de las tropas francesas de la Siria, declinando la responsabilidad de las consecuencias que de la evacuacion resulten.

Ha muerto el conde Orloff.  
**Bolsa.**—Consolidados, 51,20.

Pasando esta mañana por una de las calles de mas tránsito de esta ciudad, de una ventana ó balcon hemos visto han arrojado agua que, segun el hedor desprendido de ella calculamos haber servido para lavar caracoles, mojando de tal manera á una muger que ha tenido que entrar en una casa con el objeto de eujugarse el pañuelo y vestido. Ahora preguntamos nosotros ¿de qué sirven los bandos si no han de imperar con todo rigor? Lance por el estilo, si quisésemos continuamente podríamos denunciarlos, pero, conceptuamos á veces mejor permanezcan ignorados á no ser atendidas ciertas reclamaciones que con harta frecuencia dirige á las autoridades la prensa de esta capital.

Artá 21 de mayo.  
(De nuestro corresponsal.)

Cumpliendo á mi propósito no dejar pasar ningun suceso notable, sin dar á VV. cuenta de él, no puedo menos de noticiarles que hace ya tres dias que el Sr. Jefe de Fomento recorre este término, haciéndose cargo de todo con el celo que le distingue: Sabemos que ha visitado la escuela de instruccion primaria y varias ganaderías; en especial la de D. Pedro Francisco Font *dels Olors* de la que no dudamos habrá quedado complacido, porque este señor propietario no perdona medio ni sacrificio alguno para mejorar las razas, y en especial las del ganado caballar, mular y lanar, que sin disputa puede competir con todos los de la Isla, si no aventajarlos. El edificio destinado á la escuela de párvulos no podrá tampoco haber dejado de llamarles la atencion porque además de ser incapaz, está pobremente dotado de los enseres necesarios; de donde resulta que todos los esfuerzos del maestro son insuficientes para el adelanto de los niños: nos prometemos pero que su visita no será infructuosa y que contribuirá en cuanto sea posible al aumento de cuanto es de su competencia.

Estamos esperando la visita del M. I. Sr. Gobernador, cuyo resultado pondré en su conocimiento: interin pueden VV. disponer de su afectísimo y S. S.—El corresponsal.

## Boletín religioso.

### Santo de mañana. SANTA SUSANA MÁRTIR Y SAN JUAN FRANCISCO DE REGIS.

Este célebre misionero tan conocido por sus virtudes como por el fruto de su predicacion y por sus milagros, nació en 31 de enero de 1597 en Foncubieta, pequeña poblacion del obispado de Norbona. Sus padres de noble y antigua familia, se distinguieron aun mas por sus virtudes.

En su infancia fué milagrosamente defendido de inminentes peligros, manifestó virtudes que no pueden conocerse en aquella edad y en sus acciones parecia tambien una persona mayor. En el colegio de Beciers á donde le enviaron sus padres, se distinguió sobre sus condiscipulos en virtud y aprovechamiento, habiéndose establecido una buena distribucion del tiempo, de manera que dedicaba casi todo el día al estudio y á la oracion sin disfrutar ni siquiera los juegos licitos, cuyo tiempo comprendia en aquella distribucion.

Solicitó entrar en la compañía de Jesus y lo consiguió con general satisfaccion. No tuvo que variar las costumbres porque en medio del mundo las habia sujetado á regla y solo perfeccionando las virtudes en que tan adelantado se hallaba, mereció ser llamado *la regla viva de San Ignacio*.

Concluido el noviciado se aplicó al estudio de la elocuencia, de la filosofía y teología mostrando una aplicacion y aprovechamiento sin igual. Recibió el sacerdocio con grande humildad, y declarada la peste el mismo año en Tolosa, consiguió de los superiores que le permitiesen asistir á los apestados; salió libre del contagio y su fuerte inclinacion á las misiones le hizo pedir ser enviado al Canadá. No consiguió lo último, pero sí fué destinado á las misiones.

Diólas principio en Foncubieta el lugar de su nacimiento, allí predicaba dos ó tres veces al día, ocupaba muchas horas en el confesionario, otras en visitar á los enfermos y solo dos ó tres para dormir y esto en el duro suelo, sin tomar otro alimento que pan y agua, pues se habia prohibido el uso de carnes, pescado, huevos y vino. No hubo pueblo, ni aldea en el Languedoc, ni en el Viverés, donde Juan Francisco no reprodujese los trabajos y frutos de Foncubieta. En Tolosa, Montpellier, Somiers y Puy, fundó casas de recojidas donde voluntariamente entraron las mugeres arrependidas.

En otros muchísimos territorios adelantó extraordinariamente las conversiones, lo cual dió lugar á que algunos libertinos le persiguiesen; fué insultado, abofeteado y arrastrado por el suelo, pero su paciencia y su dulzura desarmó á sus asesinos y aun les convirtió.

Sus incendios en el divino amor le hacian esclamarse con frecuencia: *¡Oh Dios mio, oh amor mio y delicias de mi corazón! ¿Es posible que yo no os pueda amar todo lo que Vos mereceis ser amado y todo lo que deseo amaros?* De este vivo amor á Dios nació el que tenia á los pobres que consideraba la porcion mas querida del rebaño de Jesucristo.

Favorecióle el Señor con su comunicacion y con el don de milagros; visitaronle Jesus y María cuando se hallaba en su última enfermedad, y hacia la media noche del último de diciembre de 1640 entregó su alma á Dios.

## CULTOS.

### Mañana viernes

En la parroquia de Santa Cruz á las diez se cantará misa solemne, en honor del Santo Cristo.

### CORTE DE MARÍA.

Día 24: se hace la visita á la Virgen de las Mercedes, iglesia de este nombre.

## Revista de periódicos.

En el Boletín oficial de esta provincia número 4450 se publica:

Un aviso para la venta de algunos efectos militares.

Otro, sobre recargos municipales, adeudados, por varios pueblos.

El anuncio para la venta de una casa en Santañá.

La nota de precios del mercado de esta capital.

En corroboracion de las justas quejas sobre poner bozales á los perros, véase lo que dicen el periódico de la Corte la *Crónica de ambos mundos*; y la *Charanga* de esta isla.

«Señor alcalde, mande V. S. que vuelvan á usarse los bozales, por-

que no son de tan mala condicion los habitantes de Madrid, que merezcan ser devorados por los perros, como le sucedió ayer aun amigo nuestro, á quien un *cau* de mal género rompió ayer los pantalones en la calle de Jacometrezo, mordiéndole en una rodilla, á la que tuvo que aplicar inmediatamente no pequeña cantidad de tintura ámica.»

(De la *Correspondencia de la Charanga* del 18.)

Y los bozales?—Ayer por la tarde un perro mordió á uno de nuestros repartidores. ¡Cuándo querrá Dios que se cumplan tantas órdenes dictadas para el bien del país!

Postes.—Llamamos la atencion de quien corresponda á fin de que disponga se coloquen en algunos callejones, con el objeto de evitar que los carros no puedan transitar por ellos en razon á que muchas veces los transeúntes tienen que retroceder hasta encontrar un portal ó cosa semejante que les ponga á cubierto de que una rueda no les hile las tripas, les fracture un pié ó les rompa el esternon.

Por todo lo que va sin firma,  
J. CONTESTI Y PONS.

Nota de los cadáveres conducidos al cementerio en los dias que á continuacion se expresan:

Día 17.  
De Santa Eulalia: una niña y un hombre casado.—De San Nicolas: un niño.—De la Bonanova: una muger casada.

Día 18.  
De Santa Eulalia: una niña, un niño, un hombre viudo y una muger soltera.—Del Santo Hospital: un hombre soltero.

Día 19.  
De San Miguel: dos niños.—De San Jaime: una niña.

Día 20.  
De San Jaime: un Pro. esclaustrado.

Día 21.  
De San Miguel: cuatro niños y un hombre soltero.—De Santa Eulalia: un niño y un hombre casado.—Del Santo Hospital: un hombre soltero.

## Anuncios oficiales.

### SERVICIO DE LA PLAZA para mañana 24 de mayo de 1861.

Cefe de día el teniente coronel graduado capitán del regimiento infantería de Luchana, D. Ignacio Elizaga y Gil.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

### ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Se halla vacante una plaza de Guardia-rural de esta ciudad; los que aspiren á obtenerla podrán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Iltre. Ayuntamiento, dentro del plazo de ocho dias, en el concepto de que serán preferidos los licenciados del ejército con buena nota y sepan leer y escribir. Palma 21 de mayo de 1861.—Pascual Ribot y Ferrer.

En virtud de auto de 2 del que rige, de la Sala segunda de esta Audiencia territorial de Mallorca, se cita, llama y emplaza á D. Victoriano Gelabert para que, dentro del término de veinte dias, á contar desde su publicacion, comparezca ante dicha Sala y escribanía del infraescrito, por medio de procurador del número, con poder bastante y aceptada, á usar de su derecho, en los autos que siguen Pedro, Juan y Antonio Gelabert y Fiol contra doña Margarita Bennassar, sobre pago de legítimas; apercibido de pararle el perjuicio que hubiere lugar en derecho. Palma de Mallorca á 23 de mayo de 1861.—El Decano de la Sala segunda—Manuel M.ª de Arjona.—Por acuerdo de S. E.—Juan Antonio Fiol antes Perelló.

NODRIZAS.—Una de 25 años de edad y la leche de dos meses, desearia encontrar criatura para amamantarla en su casa que la tiene en la *Vileta*, término de esta ciudad: darán razon en el huerto del Sol, en la Rambla, preguntando por el amo.

VENTAS.—En la calle mayor de la Calatrava hay para vender un almacén y un entresuelo encima; y

un piso para alquilar; en esta imprenta darán razon.

## ALQUILERES.

En la calle de la Cofradía de San Miguel número 59, hay para alquilar un piso y una cuadra con derecho de agua. En la misma casa zagan darán razon.

VENTAS.—En la plaza de Santa Eulalia, junto á la confitería de don Jaime Rosselló, se venden dátiles de Africa, de superior calidad, á cinco sueldos libra.

## AL PÚBLICO.

En el depósito de libros usados calle *den Morey*, núm. 48, se hallan de venta las obras siguientes:

	Rs. vn.
Obras de lord Byron, en ingles, 6 tomos.	100
Todas las obras de Shakspeare, en id.	120
Obras de Milton, en id., un tomo.	20
Obras de Pope, en id., 4 tomos.	40
Diccionario frances-alemán y alemán-frances, un tomo.	18
Vida de D. Carlos de Borbon, en frances, un tomo.	20
Orlando Furioso, por Ariveto, en italiano, 5 tomos.	80
Il Morgate, por Pulci, en id., un tomo mayor.	40
Escritores contemporáneos, en prosa y verso, por D. Eugenio de Ochoa, 2 tomos id.	60
Poemas épicos, sagrados y burlescos, por id., un tomo.	30
Revista europea, por Ochoa y Escosura, 7 tomos.	80
Vida de San Gerónimo, por Sigüenza.	30
Guía del oficial en campaña, 3 tomos.	20
Ordenanzas de artillería, 2 tomos.	20
Prontuario de artillería, por Salas, un tomo.	12
Maniobras de caballería, un tomo.	10
Elementos de equitacion, un tomo.	10

NODRIZAS.—Una, primeriza, de 23 años de edad y la leche de ocho dias, desearia criatura para criar en su casa que la tiene en la Bonanova: darán razon en *can Gasparó* del Mercado.

## AL PÚBLICO.

Se hallan de venta en Lluymayor varios instrumentos de música, y son: dos trombones, dos cornetas de llaves, cinco clarinetes, una bastuwa, una enema, un figle, dos bombos, dos redobles, faristoles y faroles, y unos cuantos oficios y piezas arregladas para banda militar. El que quiera interesarse en la compra de alguno ó algunos de ellos, acuda en casa de Miguel Cardell, carpintero, que vive en la misma villa.

PERDIDA.—Se ha extraviado un boton de oro con piedras de Vich: en esta imprenta darán razon.

VENTAS.—Se vende un caballo forastero de pelo negro, de 3 años y medio de edad, juntamente con un carreton de medio uso, con todos sus arreos: en esta imprenta darán razon.

## Espectáculos.

### TEATRO

#### DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

3.ª QUINCENA. FUNCION, 10.ª  
El viernes 24 de mayo se pondrá en escena la grandiosa zarzuela de espectáculo, nueva en esta capital, en 3 actos, letra de D. Luis Olona y música de D. Joaquin Gaztambide, con el título

### CATALINA

#### Ó SEA

#### LA ESTRELLA DEL NORTE.

Entrada general 5 reales.  
Al paraiso 2 rs.  
Butacas de 1.ª y 2.ª clase 4 rs.  
A las ocho.

Nota. Los crecidos gastos que ha tenido que hacer la empresa para poner en escena esta produccion han motivado no pudiese prescindir de aumentar el precio.

Otra. Los señores que tienen pedidas se les reserve localidades y los que gusten adquirirlas con anticipacion, se servirán pasar á recojerlas por todo el día del jueves 23, de diez á una y de cinco á ocho de la tarde, á la contaduría del interior del mismo teatro.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## GRAN BARATO

DE QUINCALLA.

PAS-D'EN QUINT, NÚM. 84, FRENTE LA TIENDA DE MODISTA LA LINDA.

Acaban de llegar á esta capital 10 mil joyas de plaqué, que se venderán á un 50 por ciento de rebaja. La permanencia en esta ciudad será por pocos dias.

### AVISO A LOS VIAJANTES.

Un matrimonio sin hijos, desea dar posada en su casa de Valldemosa á las personas que transiten por dicho pueblo; suministrándoles comida y cama, á precios muy equitativos y convencionales. En *can Toni Rec*, de Valldemosa, y calle de las *Filoas*, darán razon.

### DILIGENCIA CORREO DE PALMA A SANTAÑY.

Continúa saliendo un cómodo y elegante *ómnibus*, montado sobre muelles. Los asientos se espندن en casa de Juan Pericás (a) *Consey*, en la plazuela de San Antonio; y para los que quieran ir á tomar los baños á San Juan de Campos, al llegar á esta villa seguirá tambien dicho carruaje; y para los equipajes, hay otro carruaje.

## TIENDA DE ESTAMPAS.

Calle de San Nicolas número 18.

Mr. MARIGNAC acaba de llegar á esta ciudad, con un grande y variado surtido de estampas del mejor gusto y de todas dimensiones; estampillas caladas para devocionarios: un surtido completo de rosarios montados en plata y de otras calidades: frentes de chimeneas, marcos dorados, ovalados, cuadrados y en negro; pilas para agua bendita, mapas y acuarelas de superior calidad.

Los géneros arriba mencionados se espندن á precios equitativos.

**IMPRENTA Y LIBRERIA DE JUAN COLOMAR,**  
FRENTE Á LA CADENA DE CORT.

### MES DE MAIG

ó DEVOCIÓ Á

## MARIA SANTISIMA

ab que se li consagra el dit mes ab s' exercici de sa oració mental y vocal.

DISPOST

PER D. GABRIEL MARIANO RIBAS PREVERE.

Tercera edició corregida y aumentada ab so dia cristiá.  
Se vende á 10 sueldos rústica y á 14 pasta.

### VENTAS.

Se vende una galerita y un borriquito de Argel con sus correspondientes arreos: en esta imprenta darán razon de quien quiere desprendérse de ello.

Quien quiera comprar parte ó el todo del predio *Son Coch*, del término de esta ciudad, acude para su ajuste al procurador D. José Amengual.

Se desea vender una galerita con muelles acabada de construir, tanto para tirar una cballería como para dos. Dará razon el maestro Gerónimo Cruellas herrero, que vive junto al horno *d' en Seguí*.

Se desea vender una casa de recreo con suficiente comodidad y con agua de fuente, situada el Molinar de Levante, en el *Rafal Son Flexas*, núm. 4; dando razon de su dueño en la taberna de bajo de dicha casa.

## TIENDA DEL OPTÍMETRO.

Calle San Nicolas, núm. 31.

Mr. LASSALLE, óptico, muy conocido en esta capital, avisa á este respetable público palmasano que acaba de recibir todos los nuevos sistemas de anteojos é instrumentos de óptica, física y matemáticas, de las mas acreditadas fábricas de Francia, Inglaterra y Alemania. Igualmente se encontrarán anteojos de todas clases desde 1 real hasta 240 reales par, para presbites y miopes, cataratas operadas y para todos los defectos de la vista con cristales cilindricos, esféricos, periscopicos, bifocales acromáticos de doble vision, *mineral de roca* y de tinta verde, lúpulo de Inglaterra y azul para la debilidad y conservación de la vista, de todos números, desde 1 hasta 100 óncavos, convexos y planos etc.; lentes de mano y de sobrenavista, con uno y dos cristales, de última moda y de la mejor comodidad posible; además hay un grande y lujoso surtido de *óculos* para el teatro, para los imperiales, Reales marinas, á la duquesa y á la victoria, desde el infimo precio de 32 reales hasta 400 reales uno.

Se avisa que se componen todos los objetos relativos á óptica. La mejor garantía que puede ofrecer de mis artículos es la grande confianza que me ha dispensado siempre el respetable público palmasano.

## MR. CASTERÉT,

PINTOR FOTÓGRAFO DE PARIS.

Hace retratos sobretarista, tela y papel, desde 4 reales en adelante.—Vive calle nueva del Carmen, número 6.



## CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO DE S. M.

Dentaduras con base de Cautchue volcánico.

Procedente de Lóndres y Barcelona he regresado á esta capital donde tan conocidos son mis trabajos como dentista, poseedor de un nuevo sistema para fabricar dentaduras completas y parciales, sin ataduras ni ganchos, oro ni plata, que tanto perjudican las encías y los dientes naturales. Si yo no fuese muy conocido en este pais me esforzaria en patentizar las grandes ventajas de mi nuevo sistema aprobado por las Academias de medicina y cirugía de América, Lóndres y Paris, y con el cual se construyen dentaduras con las que se puede comer sin el menor dolor, y las cuales se colocan sin necesidad de extraer raigones ni los dientes vacilantes. Todas las piezas ó dentaduras fabricadas con mi nuevo sistema las garantizo 20 años. Mi permanencia fija es otra garantía para mis parroquianos, pues que el día que necesiten de mis servicios pueden acudir á mi morada sita en el Borne á la entrada de la calle de San Jaime número 19, entresuelos. Sucursal en Barcelona, Rambla del Centro, número 19, piso principal ALERY.

### MUY INTERESANTE AL PUBLICO Y Á LOS AYUNTAMIENTOS.

El dueño del establecimiento situado en la plaza de Cort, número 54, hace presente á los Ayuntamientos de estas islas cuyas respectivas poblaciones carecen de alumbrado público, que tiene arreglados faroles con reverberos de espejos á un precio tan económico que se hallan al alcance de los recursos de cualquiera municipalidad, uniendo á la elegante construcción la mayor solidez. Para adquirir inmediatamente un número cualquiera de faroles no es preciso que los Ayuntamientos tengan fondos disponibles, pues el citado dueño del dicho establecimiento les hará ventajosas proposiciones para satisfacer con desahogo las cantidades á que asciendan los faroles que se encarguen.

En el mismo establecimiento hay vidrios planos de todas dimensiones, lunas azogadas para espejos, canales y cañerías de zinc, planchas de nueva invencion para ropa, braseros de laton para vender ó alquilar, todo á precios módicos.

## LENCERÍA Y CAMISERÍA.

En el conocido almacén de dichos artículos, situado plaza de Cort, números 57 y 58 se reciben continuamente de las mejores fábricas del pais y extranjeras; LIENZOS de puro hilo en todas calidades desde 4 hasta 14 palmos ancho para sábanas sin costura.

PAÑUELOS blancos y con cenefas colores.

MANTELERÍAS, cuellos y pañuelos bordados para señora, calcetines de hilo y de algodón de superior calidad.

GÉNEROS algodón y otros varios. Todos los cuales se espندن á precios sumamente módicos.

Vista la grande aceptación que han tenido las camisas y calzoncillos parroquianos se han recibido ya y seguirán recibiendo en lo sucesivo camisas modelos de Paris para el corte y última novedad en el trabajo sobre las cuales se combinarán varios dibujos á gusto del comprador.

Ultimamente y con objeto de reunir en dicho establecimiento cuantos artículos sean necesarios para satisfacer á sus favorecedores acaba de recibirse un elegante surtido de géneros propios para la estación de invierno, y son

ALFOMBRAS terciopelo de lana, en calidad superior, para sofás, confidentes, bajo-camas etc.

Idem, idem, idem, en pieza para alfombrar habitaciones.

Idem en fieltro para el mismo objeto.

ABACÁS, con hermosos dibujos para idem.

## LIBRERIA DE GUASP.

En esta librería y en las de D. Pedro José García y de D. Juan Colomar, se halla de venta el nuevo

## MES DE MARIA,

CONSIDERACIONES SOBRE LAS PRINCIPALES VIRTUDS Y PREROGATIVAS DE AQUELLA CELESTIAL SEÑORA,

per honrarla y venerarla en mes facilidad y devoció en el

### MES DE MAIG.

Un tomo en 8.º de 332 páginas. Su precio diez sueldos en rústica.

CORREO DE HOY.

El vapor correo *Rey D. Jaime I* ha fondeado en este puerto sin la menor novedad á las dos de la tarde, procedente de Valencia é Iviza, conduciendo la correspondencia pública y 115 pasajeros.

De los periódicos que hemos recibido tomamos las siguientes noticias:

MADRID 17 DE ABRIL.

Nuestro ministro en Viena ha enviado á decir por telégrafo al gobierno español que el conde de Rechberg le ha manifestado la satisfacción que el emperador de Austria ha experimentado por las delicadas atenciones de que ha sido objeto la emperatriz durante su permanencia en España. La emperatriz en sus cartas hace los mas entusiastas elogios de lo que ha visto en Cádiz y Sevilla.

*Idem 18.*

La cuestion de Africa no ha dado un paso de ayer á hoy: los informes traídos por el coronel Saavedra de Tetuan y Tánger, confirman que el imperio marroquí está en una verdadera disolucion; que el gobierno no tiene fuerza para hacerse respetar; que se aprovechan el descontento general, causado por las desgracias de la guerra para presentarse algunos aspirantes hasta al mismo trono y que si el gobierno marroquí está dispuesto á acceder á todo lo que pueda en favor de España, no puede lo primero, dar dinero. Si esto último no se desmintiese por los hechos, y España obtuviese mas firmes, útiles y verdaderas garantías, abrigaríamos la esperanza de que aun no hubiese que obrar hostilmente contra los marroquíes. El gobierno atiende á todo, se halla dispuesto á todo, cuenta con recursos para todo, pero como ya hemos dicho otra vez, no empeñará una nueva guerra por una simple cuestion de dinero, siempre que queden á salvo la honra nacional y los intereses de la nacion.

— El dia 17 del pasado abril salió del puerto de Santo Domingo el vapor nacional D. Juan de Austria, conduciendo á su bordo al Excmo. Sr. gobernador y varios oficiales de E. M. y del ejército con direccion á Azua. Salió tambien la goleta Libertador, con parte de la guarnicion que va á reforzar aquel punto.

Dice la *Gaceta* de Santo Domingo que la ciudad de Azua debió recibir el dia 18 con igual regocijo que la capital, las tropas de S. M. que fueron á guarnecerla, y las que por su disciplina y moderacion y por el carácter afable de sus jefes, han obtenido en Santo Domingo todas las simpatías de aquellos naturales.

*Idem 19.*

Hoy á las diez y media de la ma-

ñana han salido para Aranjuez todos los ministros para celebrar consejo presidido por S. M. la reina.

— Hoy, como ayer, ignoramos lo que se trató en el consejo de ministros, y ménos lo que se resolvió sobre la cuestion de Marruecos, pero cada vez son nuestras esperanzas mayores de que no llegarán á romperse las hostilidades, y que aunque los marroquíes nó puedan cumplir el último tratado en cuanto á la indemnización de guerra, darán tales garantías que el pago quede asegurado, aumentada la importancia de España y muy alta la honra nacional.

— El capitán general de la isla de Cuba, D. Francisco Serrano, es el encargado por el gobierno de S. M. de tomar posesion de la isla de Santo Domingo, de adoptar las disposiciones interinas que crea convenientes para la mejor administracion y gobierno de dicha isla, y de dar cuenta al gobierno de las medidas definitivas que juzgue necesarias para su felicidad. Esto supuesto, es aventurado anunciar que es lo que habrá al fin de hacerse sobre los pequeños detalles de la administracion.

*Idem 20.*

El último parte oficial que hoy publica la *Gaceta* dice que S. A. R. la infanta Doña Maria de la Concepcion adelanta en su convalecencia.

— Esta tarde hemos recibido el siguiente despacho telegráfico:

Cádiz 20, por la tarde.

Anoche salió para Algeciras, á bordo del vapor Vasco, el Sr. Hernandez Pinzon, gefe de la escuadra de evoluciones.

Hoy á las doce ha salido para las Antillas el vapor Berenguer, conduciendo la correspondencia y 54 pasajeros.

Esta tarde se embarcan para Tetuan de 900 á 1,000 hombres.

— La vuelta á Madrid de la corte desde Aranjuez se ha adelantado, en vista de la opinion de los médicos de cámara, que creen posible que se adelante algunos dias el parto de S. M., y mas convenientes los aires de Madrid al completo restablecimiento de la infanta Doña Concepcion.

*Partes telegráficas.*

Turin 15.—La *Italia* desmiente los rumores de crisis ministerial.

No es cierto que se ocupe militarmente el antiguo reino de Nápoles. Se aumentan solamente las fuerzas para reprimir los malhechores.

Marsella 15.—Circulan en Nápoles esposiciones en favor del proyecto de descentralizacion presentado por el ministro Minghetti. Se recogen firmas para presentarlas al parlamento.

Dicen de Roma que el museo Campana ha sido vendido á Francia.

Hubo una manifestacion en el teatro. El príncipe José Bonaparte fué victoreado por el público.

Sir Enrique Bulwer va á firmar un tratado de comercio entre su gobierno y la Turquía.

En el barrio Jana de Constantinopla un incendio ha destruido 300 casas. Gran miseria en Constantinopla. Pasquines contra el sultan.

Londres 15.—Se espera de un momento á otro un movimiento de tropas federales contra la Virginia. El presidente Lincoln pedirá la restitucion del astillero marítimo de Norfolk. Insurreccion en el Yucatan, se dice que Inglaterra abandonará la isla Rechatan. Por real decreto se manda observar á los súbditos de la Gran-Bretaña neutralidad en el conflicto anglo-americano.

Cracovia 15.—Siguen las medidas de rigor en Varsovia. El descontento aumenta.

Viena 15.—El emperador ha respondido á los que le han presentado la contestacion á su discurso:

«Los sentimientos patrióticos que me manifestais son los mismos que animan á todo el pais. Por eso tengo gran confianza en el feliz resultado de vuestros esfuerzos.»

Berlin 15.—Se dice que Schleinitz ha hecho dimision. En caso de deferencia con Dinamarca intervendrán diplomáticamente las tres grandes potencias no alemanas para evitar un conflicto.

Roma 17.—La policia del general Goyon ha sorprendido unos cajones de monedas que habian sido acuñadas en esta capital con la efigie de Francisco II, y dando á este el título de rey de Nápoles.

Francisco II ha negado que tuviese participacion en el hecho.

Paris 17.—Es cosa acordada la evacuacion de Siria por las tropas francesas, y tanto, que ya debe haber comenzado.

En los mares de Turquía quedan una escuadra francesa y otra rusa, las cuales están encargadas de la proteccion de los súbditos cristianos.

Liverpool 18.—Se han recibido noticias de los Estados-Unidos de América.

El presidente de la confederacion del Norte, Lincoln ha reunido ya 158,000 soldados.

Paris 19.—El *Monitor* publica una circular del Sr. Persigny recordando á los prefectos que recojan gubernativamente las publicaciones hechas en nombre de personas inhabilitadas ó desterradas porque la recogida judicial protege á los escritores de toda contestacion y así es como ha podido un representante de la política de 1840, preguntar impunemente al vencedor de Solferino: «¿Qué habeis hecho de Francia?»

Turin 18.—Ha llegado aquí Kossuth. Klapka ha ido á la isla de Caprera.

Marsella 18.—Las provincias napolitanas están mas tranquilas. La legion húngara cuenta 2,000 hombres.

Las consecuencias del terremoto en la Umbria, son lastimosas; la célebre catedral de Orvieto ha quedado en muy mal estado.

Viena 18.—La emperatriz de Austria llegó esta mañana á Trieste.

Turin 18.—*Les Nationalités* dicen que el general Clappa ha salido de ésta para Caprera á hablar con Garibaldi y que volverá aquí á esperar á Kossuth. Estos viajes no tienen la insurreccion por objeto, pues todos los patriotas húngaros creen que recurrir á la fuerza seria perjudicial á su causa.

Paris 21.—*El Monitor* de hoy declara completamente falsa la carta publicada por los periódicos italianos, y que se supone dirigida por el emperador á Murat. *El Monitor*, añade que es cierto que el emperador ha desaprobado la publicacion de la carta de Murat, pero que de ninguna manera le ha retirado por esta causa su amistad.

Por todo lo que va sin firma.—J. C. y Pons.

IMPRENTA DE DON FELIPE GUASP.  
EDITOR, ANTONIO ISERN.

